

ABSTRAK

Pengaruh Habitulasi, Media Sosial dan Pembelajaran Pendidikan Kewarganegaraan terhadap Kesadaran Lingkungan Siswa (Studi Survei pada SMA Negeri Se-Kota Bandung)

Meidi Saputra

Pendidikan Kewarganegaraan, Sekolah Pascasarjana Universitas Pendidikan Indonesia

Email: saputrameidi@yahoo.co.id

Tujuan penelitian ini untuk mendeskripsikan dan menganalisis pengaruh habituasi, media sosial dan pembelajaran Pendidikan Kewarganegaraan terhadap kesadaran lingkungan siswa SMA Negeri Se-Kota Bandung. Hipotesis dalam penelitian ini adalah terdapat pengaruh habituasi, media sosial, dan pembelajaran Pendidikan Kewarganegaraan terhadap kesadaran lingkungan pada siswa SMA Negeri di Kota Bandung. Studi dilakukan dengan menggunakan metode survey eksplanatori dengan teknik *multistage cluster random sampling*. Subjek penelitian ini yaitu siswa SMA Negeri Se-Kota Bandung. Sampel penelitian terdiri dari 98 siswa. Teknik analisis data menggunakan analisis jalur. Adapun temuan dalam penelitian ini adalah, pertama, habituasi, media sosial, dan pembelajaran Pendidikan Kewarganegaraan berpengaruh secara positif dan signifikan terhadap kesadaran lingkungan dengan (R^2 0,676) berkontribusi 67,6 % terhadap kesadaran lingkungan siswa SMA Negeri Se-Kota Bandung. Kedua, tidak ada hubungan yang signifikan antara jenis kelamin dengan kesadaran lingkungan, jurusan dengan kesadaran lingkungan, dan status pekerjaan orangtua dengan kesadaran lingkungan.

Kata Kunci: habituasi, media sosial, pembelajaran Pendidikan Kewarganegaraan, kesadaran lingkungan

ABSTRACT

The Effect of Habituation, Social Media and Civic Education Learning toward Environmental Awareness of Senior High School Student (The Survey Study in Senior High School In Bandung)

Meidi Saputra

Civic Education, School of Postgraduate, Indonesia University of Education

Email: saputrameidi@yahoo.co.id

The purpose of this research is to describe and analyze the effect of habituation, social media and Civic Education learning towards environmental awareness of senior high school students in Bandung. The hypothesis of this research is that there is the effect of habituation, social media, and Civic Education learning towards environmental awareness of senior high school in Bandung. The research was conducted by using explanatory survey method with multistage technique cluster random sampling. The research subjects are students of senior high school in Bandung. The research sample consisted of 98 students. Data were analyzed using path analysis. The findings in this research are, first, habituation, social media, and Civic Education learning in a positive and significant effect on environmental awareness with (R Square 0.676) contributed 67.6% to the environmental awareness of students of senior high school in Bandung. Second, there is no significant relationship between gender with environmental awareness, majoring in environmental awareness, and parental employment status with environmental awareness.

Keywords: *habituation, social media, Civic Education learning, environmental awareness*

KATA PENGANTAR

Setinggi puji dan sedalam syukur tercurah kepada Sang Penggenggam Jiwa, Penguasa Makhluk, Pemilik Segalanya, Allah SWT atas limpahan rahmat dan anugerah yang diberikan sehingga tesis yang berjudul **“Pengaruh Habituasi, Media Sosial, dan Pembelajaran Pendidikan Kewarganegaraan terhadap Kesadaran Lingkungan Siswa SMA (Studi Survei pada SMA Negeri Se-Kota Bandung)”** dapat diselesaikan.

Tesis ini didasarkan atas adanya fenomena dalam dunia pendidikan khususnya dalam cakrawala pendidikan kewarganegaraan terkait dengan upaya menumbuhkan kesadaran lingkungan pada masyarakat. Peneliti meninjau ruang lingkup yang lebih sempit lagi yaitu upaya menumbuhkan kesadaran lingkungan pada siswa SMA melalui habituasi, media sosial, dan pembelajaran Pendidikan Kewarganegaraan. Secara teoritis, penelitian ini diharapkan mampu memberikan sumbangan pemikiran atau bahan kajian terhadap pengembangan Pendidikan Kewarganegaraan, sehingga memperkuat landasan keilmuan Pendidikan Kewarganegaraan terutama dalam upaya menumbuhkan kesadaran lingkungan pada siswa SMA. Oleh karena itu perlu dilakukan penelitian untuk menjawab hipotesis-hipotesis yang diajukan dalam penelitian.

Karya tulis ini telah diupayakan semaksimal mungkin menyajikan yang terbaik menurut kapasitas peneliti. Namun peneliti mengakui bahwa karya ini masih terdapat kekurangan dan kekeliruan. Peneliti sangat berbesar hati menerima segala masukan dan saran demi perbaikan karya ini menjadi lebih baik lagi. Peneliti juga mengucapkan terima kasih yang kepada seluruh pihak yang telah membantu proses penelitian dan penyusunan hasil penelitian ini.

Bandung, Juni 2015

Meidi Saputra

UCAPAN TERIMA KASIH

Atas nama cinta untuk Sang Pemilik Cinta dan kekasihnya serta hamba-hamba yang mencintai dan dicintainya yang melalui skenario indahNya diutus untuk membantu perjuangan menuntut ilmu dan menyelesaikan tesis ini.

1. Orangtuaku tersayang, Bapak Ahmad Taufik dan Ibu Hernani atas kasih sayang, dan doanya. Semoga Allah membalas segala kebaikan dan amal Bapak dan Ibu dengan kebaikan yang lebih baik dan lebih banyak lagi.
2. Adikku tersayang, Dek Nella Puspa Sari dan Dek Destiyana Trispiyanti, atas dukungan, motivasi dan doanya. Semoga Allah membalas segala kebaikan dan amal adik-adik dengan kebaikan yang lebih baik dan lebih banyak lagi.
3. Bapak Prof Dr Dasim Budimansyah, M. Si., selaku pembimbing yang memberikan motivasi, bimbingan, kepercayaan diri, dan membangkitkan semangat sehingga menjadikan sesuatu yang awalnya dirasa sebagai suatu kekurangan atau kesalahan justru menjadi sesuatu yang bernilai tinggi, memberikan kebebasan namun tetap terorganisir serta memberikan tantangan kepada penulis sehingga penulis termotivasi dan tertantang untuk menggali ilmu lebih banyak lagi.
4. Bapak Prof Dr Sunaryo Kartadinata, M. Pd dan Prof Dr Didi Suryadi, M. Ed selaku Rektor Universitas Pendidikan Indonesia dan Direktur Sekolah Pascasarjana Universitas Pendidikan Indonesia, yang telah memberikan kepercayaan kepada penulis untuk menempuh studi di Universitas Pendidikan Indonesia.
5. Bapak Prof Dr Sapriya, M. Ed, selaku Ketua Jurusan Pendidikan Kewarganegaraan yang mengajarkan ketelitian, kerapian menulis, tata bahasa, dan dengan kebijaksanaannya memberikan penulis kemudahan dan kelancaran selama kuliah dan menyelesaikan tesis ini.

6. Bapak Prof. Dr. Karim Suryadi, M. Si dan Ibu Dr. Elly Malihah, M. Si dan Bapak Dr Cecep Darmawan, M. Si selaku tim penguji yang telah memberikan ilmu, arahan, dan saran demi menyempurnakan tesis ini.
7. Bapak/Ibu staf pengajar program studi Pendidikan Kewarganegaraan dan staf Administrasi SPs UPI, yang telah memberikan ilmu, pengetahuan, motivasi dan bimbingan selama perkuliahan dan penyusunan tesis.
8. Badan Kesatuan Bangsa dan Pemberdayaan Masyarakat Kota Bandung, Dinas Pendidikan Kota Bandung, SMA Negeri Se-Kota Bandung Khususnya SMA Negeri 2, SMA Negeri 6, dan SMA Negeri 15 yang telah bersedia menjadi lokasi penelitian ini.
9. Nek Nang Ali, Almarhumah Nek No Homsiah, Nek Nang Sidik, Nek No Masona, Wak Fendi, Wak Misruza, Mang Daus, Mang Indra, Mang Redi, Bik Ita, Mang Firdaus, Bik Ir, Mang Rizal, Bik Lis, Mang Elvis, Bik Ruk, Mang Kilik, Bik Ida, Mang Alok, Bik Pik, Mang Son, Bik Eng, Mang Fik, Bik Yati, terima kasih atas dukungan, doa, dan motivasinya. Semoga Allah senantiasa memberikan rahmatNya, dan membalas kebaikan mereka.
10. Yuk Meri, Kak Regon, Kak Agung, Juwita, Maris, Rika, Ari, Erik, Septa, Rio, Rahmat, Syahrul, Alvin, Ade, Beni, Dwi, Rifun, Rossa, Heni, Handika, Adit dan Almarhum Rolis Saputra, terima kasih atas dukungan, doa, dan motivasinya. Semoga Allah senantiasa memberikan rahmatNya, dan membalas kebaikan mereka.
11. Keluarga besar Bapak Dadang Ermawan dan Keluarga besar Bapak Toni, terima kasih atas dukungan, doa, dan motivasinya. Semoga Allah senantiasa memberikan rahmatNya, dan membalas kebaikan mereka.
12. Sahabat-sahabat Pendidikan Kewarganegaraan angkatan 2013 kelas A (Lek Roman, Bung Fauzi, Kang Ade, Pak Yayat, Pak Yepi, Bang Juri, Mas Beni, Mas Parno, Bang Irwan, Kang Yogi, Mas Reja, Teh Wina, Teh Metty, Mbak Nurul, Mbak Nadya, Mbak Sri, Bu Ilis, Uni Endah), sahabat-sahabat Pendidikan Kewarganegaraan angkatan 2013 kelas B dan Kelas C, kakak-

kakak kelas, adik-adik kelas dan segenap sahabat di SPs UPI, terima kasih atas ilmu, pengalaman, dukungan, motivasi, dan kebersamaannya.

13. Keluarga di Forum Komunikasi Mahasiswa (FKM) SPs UPI 2013-2014 (Mas Yusuf, Uni Lusi, Yundo Salati, Yundo Dina, Mbak Ndaru, Teh Ika, Kakak Ritna, Teh Mia, Mbak Tuti, Bang Arsyad, Bang Ilham Hudi, Kando Refi, Kang Wahyu, Kang Dori, Pak Dede, Kang Hilman, Mas Bhakti, Bik Alma, Mbak Neni, Mas Ali, Om Bayu Desmon, Uni Rani, Mbak Puspo, Mas Firman, Mas Arifin, Mbak Desta, Mbak Silvia, Bang Feriansyah, Uda Rizki, Mbak Yunita, Kakak Yuniyr, Kang Dede, Uda Amra, Teh Novia, Bang Herman, Yundo Defi, Bang Sowanto, Mbak Ria, Mbak Puri, Mbak Sheila, Mbak Syam, Mbak Dolly, Mas Rama, Mbak Ifah, Mbak Yuni, Teh Sonia, Uni Meliana, Bang Ical, Bang Fikar, Bang Harlin, Bang Niki, Sensei Yeni, Teh Alin, Mbak Tika, Bang Anto, Uni Aisyah, Bunda Tia, Kang Ilham, Uda Nofri, Mbak Yumi dkk), terima kasih untuk semuanya. Orang-orang hebat yang semoga dapat membawa semangat menuntut ilmu dan berperan aktif dalam dunia pendidikan.
14. Teman-teman SPs UPI Teh Iis, Bang Bukhori, Bang Mardi, Bang Zulfitriah, Bang Dedy, Mbak Nuni, Mbak Jasmi, Mbak Leli, Bik Sherly, Bik Resti, Kang Abih, Mas Bagja, Mbak Arum, Teh Aci, Bang Jaya, Kang Opa, Kang Gilar, terima kasih untuk semuanya. Orang-orang hebat yang semoga dapat membawa semangat menuntut ilmu dan berperan aktif dalam dunia pendidikan.
15. Dewan Guru, Dosen dan teman-teman SD Negeri 31 Kota Lubuklinggau, SMP Negeri 1 Kota Lubuklinggau, MAN 1 (Model) Kota Lubuklinggau, Jurusan Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan Universitas Negeri Semarang, Teman-teman Mayucha Residence, PKn Unnes Angkatan 2009, FOMAS UPI, AMPERA Semarang, CV 4 LIA dan Globalstat Bandung.

Semoga kebaikan Bapak/Ibu, kakak, abang, teman, dan adik menjadi ladang amal dan menjadi jalan untuk menuju kebahagiaan yang abadi. Amiin.

Bandung, Juni 2015

Meidi Saputra